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《穿越聖經》 

出埃及記（20）神在西乃山向摩西和以色列民顯現， 

並重申祂是拯救以色列的神（出 19:6-20:2） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 
上一次節目，我們研讀與分享了出埃及記 18:19-19:5的內容，讓我們先來重溫一下。 

 

出埃及記 18:19-27講述了摩西聽從了岳父葉忒羅的建議，從以色列人中挑選有才幹的人來管

理百姓各項事務，小事他們自己審判，大事或難斷的才呈到摩西那裡。這段經文值得我們深

思，有時候我們需要區分人的智慧與神的智慧，人所謂的智慧或者俗世的方法，只會引人走

向與神背道而馳的道路，只有依靠神的智慧和方法才能真正解決問題，並使人得享平安與安

息。 

 

出埃及記 19:1-5講述以色列民離開利非訂，來到西奈曠野，神要摩西向百姓傳達神諭，要他

們聽從神的話語並遵守神的約。以色列民得蒙神拯救出了埃及，由摩西帶領他們歷盡千辛萬

苦，終於來到西奈山。在出埃及記 3 章，神給摩西異象並保證會拯救選民脫離埃及的奴役，

如今這個應許真的應驗了。接下來，以色列民在此經歷最重要的事，就是與神立約。這段經

文教導選民和信徒這樣一個真理：順服神會蒙福，不順服則會惹怒神，最終難逃神的審判與

責罰，陷入悲慘的境地。 
 

神對站在西奈山下的以色列民說：“是我帶領你們出埃及，是我像老鷹一般地把你們背在翅

膀上，帶來歸我。”神要讓以色列人永遠記得不可忘記神的慈愛和恩典。 

 

接下來，我們繼續查考與分享出埃及記 19章剩下的內容。 

 

出埃及記 19:6記載神對摩西說：“你們要歸我作祭司的國度，為聖潔的國民。’這些話你要

告訴以色列人。” 

 

以色列是一個神揀選並分別為聖的民族，其土地由祭司來治理，這些君王般的祭司領導神的

選民來敬拜神。神要求以色列民過聖潔的生活，並指派祭司來管制他們，而祭司的主要職責

就是潔淨和教誨百姓。 

 

這節經文提到的幾個詞語由兩個部分組成，一個是政治，另一個是宗教。“國度”和“國民”

是政治的，“祭司”和“聖潔”則是宗教的。但在神的眼中卻不分政治和宗教，神看以色列

民乃是一個整體。他們的生活與生命不可分割，全都屬於神。 

 

祭司的國度是職分，聖潔的國民則屬於道德品行的層面。因為祭司與神最親近，神對祭司的

其中一個要求，就是要他們體現神聖潔的美德。以色列民分別為聖歸給神，彰顯神聖潔的屬

性，人要在他們身上看到神。他們在生活品德上要彰顯神的美德，要吸引人來歸向神。這正

是神揀選以色列民做祭司國度的初衷。 

 

神原先的心意是要以色列的國民都成為祭司的國度。而且，所有的支派都要成為祭司。後來，

以色列人在加低斯‧巴尼亞拒絕進入神的應許之地，又因為摩西上山領受神律法的時候，以

色列人竟然在山下拜金牛犢，所以只有一個支派被揀選成為祭司。 
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出埃及記 19:7記載：“摩西去召了民間的長老來，將耶和華所吩咐他的話，都在他們面前陳

明。” 

 

神救贖以色列民脫離奴役，按理神對百姓有絕對的主權，可以直接吩咐他們遵行神的一切命

令。但是神對人如此地尊重，對人性極度尊崇，神要人心甘情願、發自內心地來回應祂，正

如約書亞記 24章記載的那樣，約書亞臨終前，向以色列民發出愛的挑戰，要他們回應神，與

神更新立約。 

 

出埃及記 19:8記載：“百姓都同聲回答說：‘凡耶和華所說的，我們都要遵行。’摩西就將

百姓的話回復耶和華。” 

 

神在西奈山向以色列民頒佈了律法，就開啟了律法時代。這個律法時代是從西奈山一直到加

略山的十字架，也就是從以色列出埃及一直到主耶穌釘十字架。律法乃是表明了人應該遵守

的理想目標，但實際上人不可能達到律法的標準。以色列人說：“凡耶和華所說的，我們都

要遵行。”他們說：“把律法告訴我們，我們會遵守的。”聽聽這些人所說的話，他們多麼

有自信！他們在還不知道律法的全部內容之前，就已經這麼說了！今天許多人以為自己可以

討神喜悅，但是人的本性是不會遵守律法的，不論怎樣努力都會敗得很慘。律法的頒佈原本

是要管制我們裡面的老我，但是靠著人自己的能力，這是不可能做到的，因為人的老我是叛

逆的，完全不受控制的。在羅馬書 8:6-7，保羅說：“體貼肉體的，就是死；體貼聖靈的，乃

是生命、平安。原來體貼肉體的，就是與神為仇；因為不服神的律法，也是不能服，”你和

我都有老我在我們裡面，常常與神為敵。老我也就是舊人永遠不會順從神，也永遠不能討神

喜悅。 

 

你承認這個事實嗎？你有沒有發現你自己根本無法達到神的標準？感謝神，神為我們另外安

排一條出路。如果有人說：“我已經遵守了律法。”那麼他就是最大的假冒為善者，因為沒

有人能夠達到神律法的標準。看看以色列人，神要給他們律法的時候，他們就說：“把律法

給我們，我們已經準備好要遵守了。”這是多麼自信和自大的表現啊！即使神清楚地說，沒

有一個人能夠靠著律法得救，然而今天還有無數的男男女女聲稱他們遵守了律法。其實沒有

人可以完全遵守律法。這在以色列民身上，已經證明了這一點。 

 

出埃及記 19:9記載：“耶和華對摩西說：‘我要在密雲中臨到你那裡，叫百姓在我與你說話

的時候可以聽見，也可以永遠信你了。’於是，摩西將百姓的話奏告耶和華。” 

 

有些人認為，頒佈律法是一件好事，我倒覺得律法是很恐怖的，只會讓人感到害怕，因為律

法使人認識到自己的罪。 

 

在這節經文中，神的出現很特別，密雲伴隨著神的顯現，同時啟示並遮蔽神的臨在，一方面

讓人藉著雲認知神的臨在，同時保護神的臨在不被人褻瀆，免得人死亡。神與摩西說話的時

候，以色列民聽得明確，方能信得扎實。領袖忠實傳達神的資訊何等的重要，因為這樣才能

得著民眾的信任。若無法得到百姓的信任，就無從領導民眾遵行神的旨意。 

 

出埃及記 19:10-11記載：“耶和華又對摩西說：‘你往百姓那裡去，叫他們今天明天自潔，

又叫他們洗衣服。到第三天要預備好了，因為第三天耶和華要在眾百姓眼前降臨在西奈山

上。” 

 

神叫摩西吩咐人民要自潔、分別為聖，不僅在地位上分別出來、單單歸給神，更要在品德上
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分享神的聖潔屬性，彰顯神的聖潔美德。因為百姓要去見這位聖潔的大君王，自己就應該先

自潔，好與神的聖潔相稱。而自潔的具體行動，就是洗乾淨自己的衣服。要藉著外在的行動，

使內心也得以淨化。換句話說，自潔就是要百姓在肉體和靈性上都做好準備，預備迎見神；

百姓要在日常生活中遠離罪，才能將自己獻給神。“洗淨衣服”就是使自己成為聖潔的，把

心思意念準備好。我們朝拜神、迎見神的時候，應當把各種憂慮與雜務都拋開，真正做到心

無旁念、單單仰望神。正如使徒保羅在哥林多後書 7:1 所說的：“親愛的弟兄啊，我們既有

這等應許，就當潔淨自己，除去身體、靈魂一切的污穢，敬畏神，得以成聖。” 

 

出埃及記 19:12 記載神對摩西說：“你要在山的四圍給百姓定界限，說：‘你們當謹慎，不

可上山去，也不可摸山的邊界；凡摸這山的，必要治死他。” 

 

這聽起來像是美好的場景嗎？神告訴以色列民：不要接近山，也不要觸摸山，否則他們就會

死。這很恐怖呢！這並不是說山本身有聖與不聖的區別，而是因為神在這山上，所以這山也

稱為神的聖山。在約翰福音 4 章，耶穌告訴撒馬利亞婦人，敬拜神不在“這山上，也不在耶

路撒冷。”真正敬拜神要用心靈和誠實，因為“神是個靈”，神是聖潔且神聖不可侵犯的。 

 

這節經文對以色列民作出了嚴厲的警告，這是出於神的善意，保護以色列民不要存僥倖之心，

免得誤闖禁地，自取滅亡。例如，在利未記 10章，亞倫的兩個兒子因獻凡火被神擊殺後，神

吩咐大祭司亞倫，不可隨時進入至聖所，到約櫃上的施恩寶座，免得他死亡。 

 

出埃及記 19:13-16記載：“不可用手摸他，必用石頭打死，或用箭射透；無論是人是牲畜，

都不得活。到角聲拖長的時候，他們才可到山根來。”’摩西下山往百姓那裡去，叫他們自

潔，他們就洗衣服。他對百姓說：‘到第三天要預備好了。不可親近女人。’到了第三天早

晨，在山上有雷轟、閃電，和密雲，並且角聲甚大，營中的百姓盡都發顫。” 

 

因為這不是大遊行表演，此時此刻神要頒佈律法了。這是令人感到震驚的經歷，百姓嚇得發

抖，因為這場景太令人震撼了。 

 

出埃及記 19:17-22記載：“摩西率領百姓出營迎接神，都站在山下。西奈全山冒煙，因為耶

和華在火中降於山上。山的煙氣上騰，如燒窯一般，遍山大大地震動。角聲漸漸地高而又高，

摩西就說話，神有聲音答應他。耶和華降臨在西奈山頂上，耶和華召摩西上山頂，摩西就上

去。耶和華對摩西說：‘你下去囑咐百姓，不可闖過來到我面前觀看，恐怕他們有多人死亡；

又叫親近我的祭司自潔，恐怕我忽然出來擊殺他們。’” 

 

有些以色列人以為他們會看到驚人的景象，但是他們卻什麼都看不到，他們只聽到一個聲音。

今天對我們來說，也是一樣的，就像約翰福音 1:18所說的那樣：“從來沒有人看見神，只有

在父懷裡的獨生子將他表明出來。” 

 

出埃及記 19:23-25記載：“摩西對耶和華說：‘百姓不能上西奈山，因為你已經囑咐我們說：

“要在山的四圍定界限，叫山成聖。”’耶和華對他說：‘下去吧，你要和亞倫一同上來；

只是祭司和百姓不可闖過來上到我面前，恐怕我忽然出來擊殺他們。’於是摩西下到百姓那

裡告訴他們。” 

 

以色列人自己保證一定會遵守律法，這是極大的錯誤，如果他們真正瞭解自己的本性，就會

知道自己是多麼的軟弱，這樣他們才不會犯下這個嚴重的錯誤。神所頒佈的法律和神所賜下

的恩典是同等重要的。律法使人知罪，恩典使人得享福分，並藉以遵行律法。 
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在出埃及記 20章，我們看到律法的頒佈。首先頒佈的是十誡，但是這只是律法的一部分而已，

神同時也頒佈了和祭壇有關的法則；律法和祭壇是配合在一起的。律法顯示出人是罪人，人

需要一位元救主，必須有一個祭壇讓人在上面獻祭；必須流血才能夠贖罪。在你的浴室裡必

須有一面鏡子，這可以作為律法的比方，在鏡子底下，有一個洗臉盆。你不是用鏡子來洗手，

鏡子只會告訴你哪裡髒了。同樣道理，律法就是鏡子，顯出我們的罪來。但惟有靠著耶穌在

十架流出的寶血，才能洗淨人的一切罪惡。 

 

頒佈給以色列人的律法中，第一部分就是十誡，十誡是道德律法的總綱。 

 

出埃及記 20:1-2記載：“神吩咐這一切的話說：‘我是耶和華─你的神，曾將你從埃及地為

奴之家領出來。” 

 

神說：“我把你從埃及地為奴之家領出來，基於此原因，我要頒佈我的律法。”首先，神頒

佈了十誡。在看十誡的時候，有幾點值得大家注意的。神所頒佈的十誡，其實早已存在了，

我們可以在伊甸園看見，因為當時的人一開始就沒有遵守神的道德律例。這一項道德律例在

大洪水之前和之後都已經存在，所以神所頒佈的十誡，其實並不是新的。很多時候，我們總

以為自己是有教養且高雅的人，其實不是，我們天生就是罪人。十誡是神的標準放在我們的

面前，沒有人可以達到神的律法標準，也沒有人可以認為律法可有可無，並對其視而不見。 

 

常常有人指控我們，說我們只講神的恩典，不看重神的律法。還有人說，我們所教導的是不

能靠律法得救，所以我們就可以隨意的違背律法，破壞律法的規定，而不受處罰，這種說法

完全是錯謬的。事實上，每個傳道人在教導神恩典的時候，必須要使人知道真正的救恩是本

於信。在羅馬書 6:1-2，保羅回答了這個問題說：“這樣，怎麼說呢？我們可以仍在罪中、叫

恩典顯多嗎？斷乎不可！我們在罪上死了的人豈可仍在罪中活著呢？” 

 

如果你認為你可以繼續活在罪中，隨意違背十誡的規定，那麼你就不是因著神的恩典而得救

的人。當你真正得救之後，你就會想討神喜悅，想要遵行十誡。因此，我認為每一個傳講神

恩典的傳道人，都會敬重、看重神的律法。就像詩篇 119:97說：“我何等愛慕你的律法，終

日不住地思想。”什麼是律法呢？有人認為律法就是神的心意，這個說法是有缺陷的。雖然

律法的確是表達了神的心意，告訴人應該怎麼做，可是在律法中並沒有提到恩典和憐憫。律

法只是表達了神聖潔的旨意。在詩篇 19:7詩人說：“耶和華的律法全備，能蘇醒人心；耶和

華的法度確定，能使愚人有智慧。”律法要求你要達到完美的境界。我從來沒有看過一個人

能達到神的標準。律法不是一種模糊的概念，也不是一堆毫無意義的文字。律法需要絕對的

順服，因為神的律法是要彰顯神的聖潔與公義。 

 

神的律法都是對的。我們心中的是非觀念常有偏頗，因為受到環境和墮落本性的影響。律法

是神的啟示，神的是非對錯觀念是絕對分明的。你怎麼知道什麼是對什麼是錯呢？神已經告

訴我們了。現代有些人一心渴慕自由，他們不斷質疑對和錯。他們說：“偷竊不一定是錯吧。”

因為他們不在乎偷竊的事，但是他們卻喜歡“不可殺人”這條誡命，因為他們反對死刑，認

為這也是一種謀殺。他們對神的律法是無知的。為什麼說謊或偷竊是錯的？因為這是神說的。

你可能會說：“律法對人類有好處。”當然是的。如果人能夠遵守律法那就太好了，可是人

不能遵守律法。為什麼監獄的門要上鎖？為什麼從銀行貸款要簽上一大堆檔？這些例子說明

了人是不可能遵守律法的事實。聖經告訴我們，人的本性是罪惡的，因為我們都是人類始祖

亞當、夏娃的後裔。律法是人類行為的準則，所以偷竊、說謊、姦淫都是錯，因為這是我們

相信的神以律法規定的。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不
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明白的地方，歡迎你來信詢問，我很樂意為你再做說明；若是你生活中有什麼難處，也請讓

我知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


